

Erscheinungen nicht, so könnte man wohl, wie auch ich früher halb und halb gethan, die Ansicht der Irrenärzte für wahr halten, was mit diesen aber nicht möglich ist. Auch Griechen und Römer leiteten, wie die Israeliten, die B. von bösen Geistern her, Wiener bibl. Wörterbuch I, 164 bemerkt, im alten Testament, wo die jüdische Dämonologie noch nicht ausgebildet war, finde sich keine Spur von Dämonischen. Deswegen kann es doch solche auch vor dem Exil gegeben haben, aber man unterschied den Zustand nicht von anderen Störungen, gab ihm keinen besonderen Namen, Besessenheit ist nicht immer leicht als solche zu erkennen. Eine Anzahl von Phänomenen sind den Besessenen, den religiösen Ekstatikern und theilweise auch den spiritistischen Medien gemein: die Gabe der Sprachen, das Schauen der Gedanken Anderer, das Bernehmen der Aufträge des fernen Exorcisten, Seelsorgers, Magnetiseurs, die Kenntniß heiliger Dinge, bei den Besessenen als Abscheu und Grausen sich ausdrückend, die Macht des Willens, die Unverletzlichkeit für das Feuer und manche mechanische Wirkungen, die Geschlossenheit der Sinne und Schmerzlosigkeit, das Anhalten und Wiederfließen des Blutes, die Zusammenziehung von Körper und Gliedern zc. Und es kann auch nicht anders sein, denn in Allen haben unsichtbare Wesen eine Stätte ihres Wirkens gefunden oder man müßte eine fast undenkbare Veränderung der menschlichen Natur und Erweiterung ihrer Kräfte annehmen. Im ersteren Fall würde die Verschiedenheit in der Art und Intention der Ergriffenen und im Charakter der fremden Wesen beruhen. — Die Dämonen der Besessenen sind klüger als die Spirits, kennen die Gedanken der Menschen, ihre Thaten und Sünden besser. Ich möchte fast glauben, daß wir in ersteren mit seltenen Ausnahmen eigentliche Dämonen, im anderen Fall Geister Verstorbener vor uns haben. *wichtig!!!* Ähnlich verhalten sich zu unseren meist zahmen, manierlichen, anständigen Spirits die groben, massiven, obscönen Dämonen der Hexenheit. Gleiches zieht Gleiches an.

Zu Grandier's Zeit glaubten Richelieu, Pascal, die Jansenisten, die bedeutendsten Geister an die Besessenheit. Der gelehrte Arzt Hoques rechtfertigte die Possession als wirklich bestehend, auch nannten ihn die